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EDUCACIÓN: 
 

Estatal: 
 

 
“Violan derechos de alumnos en UAEM” 
La Procuraduría de los Derechos Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) informó que 
hasta la fecha se han presentado nueve quejas contra supuestas violaciones a los derechos de estudiantes de escuelas y 
facultades de la casa de estudios, siendo el motivo más recurrente el incumplimiento en los reglamentos para la aplicación 
de exámenes ordinarios y a título. Jorge Arturo García Rubí, presidente de esta Procuraduría, explicó que de las nueve 
quejas registradas, sólo faltan solventar dos, en tanto que la mayoría se resolvió por conciliación y sólo en una el Consejo 
Técnico de la facultad determinó que no era procedente lo que la procuraduría proponía, sumado a que también se atienden 
casos que la ley les permite, como ofrecer asesorías antes de que llegue la propia queja a la instancia correspondiente. 
El Sol de Cuernavaca, p.6, (Mónica González). 
 
“Estudiantes se quejan del abandono en que los tiene la FEUM” 
Al señalar que muchos universitarios desconocen a sus representantes estudiantiles y de los logros que la FEUM concreta a 
favor de los estudiantes, Jarumy Antúnez Luna, de la Escuela de Técnicos Laboratoristas (ETL), aseveró que no existe una 
relación directa de la base estudiantil con los representantes que ostentan un cargo y poco hacen en sus escuelas.  En 
nombre de sus compañeros del quinto semestre de la ETL, Antúnez Luna afirmó que existen muchos problemas por falta de 
diálogo y se manifestó en contra de lo que el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), 
Edgar Landeros, ha declarado en el sentido de que los estudiantes deben olvidarse de las manifestaciones para exigir 
solución a sus problemas. Respecto de los problemas que vive su unidad académica y en general, de las escuelas que 
comparten espacio en la Unidad Biomédica del Campus Chamilpa, señaló: “Los baños son un desastre, hay basura por 
todos lados porque sólo es un bote para toda la Unidad Biomédica. Como universidad deberíamos reciclar; afortunadamente 
está el Programa de Gestión Ambiental Universitario (Progau), pero después de cuántos años se están haciendo cosas; los 
residuos de los laboratorios son contaminantes… como universidad debemos de dar ejemplo”, dijo, al comentar que lo dicho 
es sólo una muestra de que poco se hace para el bienestar de los estudiantes. 
La Unión de Morelos, p.13, (Salvador Rivera). 
 
“Suspende UAEM préstamos a trabajadores”  
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando de Jesús Bilbao Marcos, reconoció que se 
han suspendido los prestamos a los trabajadores académicos que por contrato colectivo tienen derecho, sin embargo, 
consideró que no se trata de violentar el pacto laboral, sino que la Universidad no cuenta con recursos para mantener 
algunas prestaciones y así se lo dio a conocer a la dirigencia sindical de los docentes universitarios. “Sí, efectivamente, se lo 
planteamos a Mario Cortés, secretario general del Sindicato de Académicos, ya que son unos préstamos que se hacen a los 
trabajadores docentes y durante todos estos meses ha habido una gran demanda de préstamos, no solamente en vales de 
zapatos, de arreglos mecánicos de automóviles, prótesis dentales, llantas y la demanda rebasó la capacidad económica de 
la Universidad”, aclaró Bilbao Marcos. Señaló que se tuvo que considerar límites a dichas prestaciones porque de otra 
manera, dijo, “tendríamos un problema para cubrir las catorcenas y los aguinaldos, sobre todo porque estamos viviendo una 
situación difícil; actualmente el gobierno federal no nos entregó 15 millones de pesos y el gobierno del estado tampoco ha 
derivado cerca de 20 millones de pesos y debemos tomar providencias porque nuestra situación es crítica y delicada”. 
La Unión de Morelos, p.13, (Salvador Rivera). 
 

Nacional: 
 
“En 25 años puede extinguirse el jaguar, advierte panel de expertos” 
Después de diez años sin reunirse, 28 expertos de 13 países de América Latina se congregaron en el simposio El jaguar en 
el siglo XXI: la perspectiva continental, en Mérida, Yucatán, para analizar la situación de conservación de este felino en el  
continente. En el encuentro, organizado por el Instituto de Ecología (IE) de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), revelaron que las poblaciones de jaguar –venerado por los antiguos pueblos americanos por su fuerza y poder– 
caen de manera drástica debido a la elevada tasa de deforestación de su hábitat y, además, por la caza indiscriminada. 
Ante este escenario, los participantes en la reunión emitieron la Declaración de Mérida, la cual exige a todos los gobiernos 
de los países donde habita el jaguar, que detengan la matanza indiscriminada e injustificada de este emblemático animal. 
La Jornada, p.2a, (Mariana Norandi). 
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SALUD: 
 

Estatal: 
 

“Aplican vacuna vs. A/H1N1” 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Morelos comenzó ayer la vacunación de mujeres embarazadas y personal 
de la institución contra el virus de la influenza A/H1N1, en lo que fuera la primer etapa de dosis que les llegaron. Al respecto, 
el delegado del IMSS, Jorge Herrera del Rincón, refirió que en la primera remesa de dosis que llegaron al estado se 
recibieron un total de 3 mil 500 vacunas que ya comenzaron a ser aplicadas.  Los primeros en ser vacunados fueron una 
mujer embarazada, una enfermera y un doctor del área de Psicología, por lo que, dijo, se está cumpliendo con el 
compromiso con la población de Morelos y los trabajadores. Refirió que el IMSS en Morelos tiene un compromiso de recibir 
un total de 134 mil dosis de esta vacuna, dosis que distruibuirá entre todo el personal de la institución federal y 
derechohabientes que estén en riesgo de contagio de la influenza A/H1N1. 
Diario de Morelos, p.p.-5,  (Brenda Ramírez). 
La Unión de Morelos, p.14, (Tlaulli Preciado).  
El Sol de Cuernavaca, p 6A, (Mónica González). 

 
“Reanuda ayuntamiento campañas anti-dengue” 
“Se han recolectado un aproximado de mil llantas” al reanudarse la campaña contra el dengue, al ponerse en marcha la 
primer campaña de esta administración municipal en la lucha contra esa enfermedad”. Así lo dio a conocer el presidente 
municipal de Jojutla, Enrique Retiguín Morales, quien en coordinación con el regidor de Bienestar Social, Enrique Reza 
Sánchez, implementan acciones para combatir el dengue: "Aunque ya no es temporada de lluvias, es necesario realizar 
varias acciones como la recolección de llantas a las vulcanizadoras que se encuentran dentro del municipio, así como las 
que se encuentran tiradas en las carreteras".  
El Sol de Cuernavaca, p. 2F, (Angelina Albarrán). 

 
Nacional: 
 
“Mutación del virus de la influenza A/H1N1 se detectó en México desde abril, según Indre” 
La mutación del virus de la influenza A/H1N1 reportada por Noruega también se encontró en México, pero desde abril 
pasado, en uno de los primeros enfermos graves atendidos en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER). 
Hasta ahora no existe evidencia de que dicho cambio condicione mayor agresividad de la enfermedad, informó Celia 
Alpuche, directora del Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológica (Indre). Dijo que por recomendación de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) los países donde se ha encontrado la mutación buscarán otros casos mediante la 
secuenciación genética de muestras de la cepa. En México, el procedimiento se iniciará la próxima semana con 50 muestras 
que se encuentran en el Indre de personas que murieron a causa de la nueva gripe, aquellos enfermos que estuvieron 
graves y 10 por ciento de los pacientes ambulatorios. 
La Jornada, p.37, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
“Karam: en el IMSS, la alerta por la epidemia es permanente” 
El director del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Daniel Karam Toumeh, inició ayer en la ciudad de 
Aguascalientes, la Campaña Nacional de Vacunación contra el virus de la influenza A/H1N1, en la que se aplicarán 12 
millones de dosis. Como está previsto, el medicamento se aplicó a médicos, enfermeras, personal que trata en forma directa 
con pacientes que presentan esta enfermedad, y a las embarazadas. 
La Jornada, p.37, (Sin firma). 
 
“Susceptibles de ser dados en adopción, 50 niños bajo custodia del DIF” 
El DIF nacional tiene bajo su custodia a 450 niños menores de 18 años, de los cuales 50 son susceptibles de ser dados en 
adopción, informó Mónica Ríos, directora general jurídica del organismo. Aunque los procesos judiciales para restituir a los 
infantes su derecho a vivir en familia duran alrededor de cuatro meses, antes tuvieron que cubrir el trámite para resolver su 
situación jurídica. Implica determinar si los padres biológicos conservan la patria potestad o ésta puede adjudicarse a los 
padres sustitutos. En entrevista durante el segundo foro sobre adopción organizado por el DIF, la funcionaria indicó que 
antes de observar el interés y el derecho de los adultos para ejercer la paternidad, se debe garantizar el derecho de los 
niños. 
La Jornada, p.38, (Ángeles Cruz Martínez). 
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Internacional: 

 
“Presentan científicos dispositivo que elimina hasta súper bacterias” 
Científicos presentaron un nuevo dispositivo capaz de eliminar bacterias –incluidas las llamadas superbacterias– de manos, 
pies y antebrazos. El aparato funciona creando un compuesto, llamado plasma, que produce un coctel de sustancias 
químicas en el aire que elimina bacterias sin dañar la piel. El plasma, dicen los investigadores en New Journal of Physics 
(Nueva Revista de Física), podría también usarse para acelerar la curación de heridas, para combatir la enfermedad de las 
encías (gingivitis) y hasta el mal olor corporal. El plasma es conocido como el cuarto estado de la materia, después de los 
estados sólido, líquido y gaseoso. Se trata de una combinación de átomos a los que se les han quitado sus electrones por 
medio de, por ejemplo, un alto voltaje. Los plasmas son comunes en varias partes del cosmos donde los procesos de alta 
energía los producen e incluso se les está proponiendo como una fuente de energía de fusión. Recientemente se están 
aprovechando las propiedades de los plasmas para utilizarlas en pantallas de televisión. La nueva investigación, sin 
embargo, se centró en el llamado plasma atmosférico frío. En lugar de convertir todo un grupo de átomos en plasma, un 
enfoque más delicado es quitarles los electrones poco a poco y enviarlos a volar. Las colisiones con átomos cercanos y sin 
cambios ralentizan a los electrones y a los átomos cargados –o iones– que quedan detrás. 
La Jornada Morelos, (Agencias). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/mundo/81474-presentan-cientificos-dispositivo-que-elimina-hasta-super-
bacterias 
 
“Científicos italianos desarrollan prueba para detectar el cáncer de páncreas” 
Investigadores italianos indicaron que desarrollaron una prueba que identifica a la mayoría de las personas con pancreatitis 
autoinmune, lo que permitiría a los médicos distinguir más fácilmente el cáncer de páncreas, uno de los tipos de tumor más 
letales. Pero el método no es perfecto. Si bien da un buen diagnóstico en 94 por ciento de los casos, 5 por ciento de las 
personas con cáncer pancreático arrojan falsos positivos de la condición inflamatoria menos grave. Por ello, no puede 
usarse sola para distinguir la pancreatitis autoinmune del cáncer de páncreas, señaló el equipo del doctor Luca Frulloni, de 
la Universidad de Verona, en New England Journal of Medicine. 
La Jornada, p.2a, (Reuters). 
 

ECONOMÍA: 
 

Estatal: 
 

“Inauguran autoridades Expo Pyme” 
Por segundo día consecutivo, empresarios y jóvenes participaron de manera entusiasta en la Expo Morelos Empresarial 
2009. Ayer se celebró la inauguración oficial del evento por parte de las autoridades del gobierno de estado y del sector 
empresarial. La ceremonia fue encabezada por Alejandra Jarillo Soto, delegada de la Secretaría de Economía en Morelos; 
el secretario de Desarrollo Económico en Morelos, Rafael Tamayo Flores, y representantes de las cámaras empresariales. 
Los expositores manifestaron su entusiasmo por participar en el evento, ya que han recibido buenos comentarios de los 
asistentes y, sobre todo, han logrado ventas. Gastón Aguilar, expositor de Temixco, es uno de los expositores que más ha 
llamado la atención de los asistentes con su arte plumario, el cual muestra en aretes, cuadros y penachos. 
Diario de Morelos, p.p.-4, (varios) 
La Jornada Morelos, (Dulce Maya). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/81483-arranca-expo-empresarial-morelos-con-pabellones-de-
asesoria-gratuita 
La Unión de Morelos, p.4, (María Martínez). 

 
Nacional: 
 
“La crisis del emirato arrastró a la baja al peso mexicano: cerró en 13.17 por dólar” 
Un nuevo sobresalto en los mercados financieros internacionales por el anuncio del emirato de Dubai de posponer cinco 
meses un pago de deuda impuso una dosis de realismo al mercado cambiario mexicano, en el que a lo largo de la semana 
el peso había remontado en valor frente al dólar. Este jueves la cotización volvió a rebasar la barrera de los 13 pesos por 
dólar, mientras operadores y analistas atribuían el ajuste a la incertidumbre que provocó en los mercados –Estados Unidos 
estuvo cerrado por el feriado del Día de Acción de Gracias– el anuncio del emirato de que pedirá a sus acreedores una 
restructuración de la deuda de las dos principales corporaciones gubernamentales. 
La Jornada, p.24, (Roberto González Amador). 
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“Nafin y Bancomext impulsarán a proveedores nacionales para PEMEX” 
Nacional Financiera (Nafin) y el Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) anunciaron ayer que utilizarán parte de 
un préstamo por mil 200 millones de dólares del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para financiar un programa que 
permita desarrollar proveedores y contratistas nacionales para Petróleos Mexicanos (Pemex). Ambos bancos de desarrollo 
informaron que acordaron este jueves utilizar una línea de crédito por mil 200 millones de dólares del BID, recursos con los 
que buscará fortalecer programas de fomento de la actividad de empresas nacionales. La línea de crédito otorga flexibilidad 
a ambas instituciones para utilizar recursos de mediano y largo plazos, hasta de 25 años, para sus programas orientados al 
fortalecimiento de las empresas mexicanas. 
La Jornada, p.25, (Roberto González Amador). 
 
“En riesgo, pensión de 41,870 ex ferrocarrileros” 
La pensión de 41 mil 870 ex trabajadores de Ferrocarriles Nacionales de México está en riesgo debido a que en menos de 
dos años se extinguirá el fideicomiso creado para asegurar el ingreso del gremio desaparecido durante la privatización 
realizada en el sexenio de Ernesto Zedillo. Los ex trabajadores se manifestaron ante la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes para exigir que se defina el mecanismo para ampliar la existencia de este fideicomiso así como su fondeo, 
porque el compromiso fue que existiría hasta que viviera el último de los ferrocarrileros, señaló Pedro Montoro, integrante 
del movimiento. Destacó que a la fecha quedan alrededor de 5 mil millones de pesos en el fideicomiso, pero, alertó, existe 
un déficit de 15 mil 699 millones, debido a presuntos malos manejos y dispendios. 
La Jornada, p.26, (Miriam Posada García). 
 
“Crédito de Economía a minera por $53.7 millones” 
La Secretaría de Economía (SE) otorgó un crédito de 53.7 millones de pesos a la empresa canadiense First Majestic para 
una planta de procesamiento de oro y plata que fue inaugurada ayer en Coahuila. El monto del crédito equivale casi a la 
quinta parte de los 280 millones de pesos que la compañía tiene pronosticado invertir en el proyecto. Empresas de Canadá 
concentran la cuarta parte de las inversiones en el sector minero del país, pero dominan prácticamente la explotación de oro 
y plata. First Majestic ha invertido 200 millones de dólares en México durante los último cinco años, según las autoridades. 
Según Stockhouse, firma canadiense de asesoría financiera, México está en vías de convertirse en "una potencia 
productora de oro" y la producción se incrementará 54 por ciento el año próximo. 
La Jornada, p.26, (Susana González). 
 
“Demanda Bancomext pago de 5 mdd a Hilasal” 
El Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) inició un juicio contra Hilasal Mexicana para solicitar el pago del 
adeudo de 5 millones de dólares. El monto representa 20 por ciento del total de los pasivos bancarios vigentes al 30 de 
septiembre pasado, derivado de créditos otorgados a la empresa, informó Hilasal, compañía dedicada a la fabricación y 
venta de textiles para hogar y playa. A través de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), detalló que el jueves 26 de noviembre 
fue notificada del juicio iniciado por Bancomext, pese a lo cual mantiene negociaciones con las instituciones financieras 
acreedoras a fin de alcanzar una solución conveniente para todas las partes. 
La Jornada, p.26, (Notimex). 
 
“Doble moral en compra de piratería: Amchan” 
Ocho de cada 10 personas han adquirido un artículo pirata en los últimos seis meses, de acuerdo con una encuesta de la 
Cámara Americana de Comercio (Amcham). Definida como una "doble moral", la compra de un artículo pirata tiene su 
origen en el alto costo que representaría comprar un original, al tiempo que la mayoría de los compradores está consciente 
que la venta de productos piratas es un delito. Los productos piratas más vendidos son los CD o DVD con 94 por ciento de 
incidencia de compra. El segundo producto más comprado es la ropa y calzado, y en menor medida el software y los libros. 
En su encuesta, la Amcham señala que la piratería tiene una connotación negativa en 58 por ciento de los entrevistados; 46 
por ciento indica que es un acto ilegal y 16 por ciento que es un fenómeno que impacta negativamente. 
La Jornada, p.27, (Julio Reyna Quiroz). 
 
“Temporal, caída de IED: unidad de ProMéxico” 
La caída en el ingreso de inversión extranjera directa será "temporal" porque México sigue siendo un país competitivo a 
escala internacional, principalmente por su cercanía con Estados Unidos, el mayor mercado mundial, consideró este jueves 
Jorge López Pérez, jefe de la unidad de Promoción Internacional de ProMéxico, ente encargado de atraer inversiones y de 
apoyo a las exportaciones. Los datos difundidos por el Banco de México, que señalan un aumento de inversiones en el 
exterior en comparación con el ingreso de IED al cierre del tercer trimestre, "siguen una metodología internacional para que 
sea comparable país con país", pero sólo "reflejan un efecto contable" de las empresas basadas en México, dijo el 
funcionario en un encuentro con empresarios franceses, ayer. 
La Jornada, p.28, (Julio Reyna Quiroz). 
 
“Desempleo dispara la morosidad en créditos” 
De acuerdo con datos de la empresa Buró de Crédito, la cartera vencida en créditos hipotecarios, automotrices y en tarjetas 
creció 78 por ciento en el último año y medio. Entre enero y octubre de este año, la cifra de mexicanos y mexicanas en el 
desempleo llegó a 2.7 millones de personas, unos 857 mil más que en similar periodo de 2008, según datos del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía. 
La Jornada, p.28, (Julio Reyna Quiroz). 
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Internacional: 
 
“Conmociona Dubai los mercados al pedir moratoria de deuda” 
Dubai hizo temblar ayer los mercados financieros internacionales, que en su mayoría cerraron a la baja, después que el 
emirato anunció su incapacidad para hacer frente a sus obligaciones financieras y pidió una moratoria para la deuda de la 
"joya" de su economía, el Dubai World, y para la firma Nakheel. La solicitud de prórroga para reestructurar parte de 59 mil 
millones de dólares de deuda del Dubai World, es hasta el 30 de mayo de 2010. Además, volvió a recurrir a su vecino Abu 
Dhabi en busca de fondos, lo que provocó que las agencias de calificación de riesgos –conocidas como agencias de rating– 
rebajaran la categoría de varias empresas estatales. 
La Jornada, p.24, (Dpa, Afp y Reuters). 
 
“Récord de embarazos para evitar despidos” 
Más de 5 mil trabajadoras de la cadena de montaje del fabricante automotor ruso Lada han anunciado que están 
embarazadas, extremo gracias al cual lograrán evitar un eventual despido, que está siendo estudiado por la empresa, 
informa hoy el periódico ruso Nesavissimaia Gaseta. Se trata de un "récord" absoluto, informa el rotativo, dado que las más 
de 5 mil empleadas se han tomado "durante las últimas semanas" su correspondiente licencia por maternidad, al anunciar 
su estado "de buena esperanza". Al acogerse a la baja por maternidad, según dispone la legislación rusa, no pueden ser 
despedidas, explicó el portavoz de Lada en declaraciones al periódico ruso. 
La Jornada, p.27, (Dpa). 
 

POLÍTICA: 
 

Estatal: 
 
“Clausura Profepa obra en barranca” 
El encargado de despacho de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) en Morelos, Juan Ramón 
Acosta Cebreros, indicó que la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) ya inició un proceso en el caso de 
contaminación en la barranca El Tecolote, en Cuernavaca. El funcionario federal explicó que ya tiene conocimiento de la 
contaminación de la barranca y que la Profepa comenzó un procedimiento por las claras violaciones a diversas leyes 
federales en ese sitio. Refirió que dependiendo de las investigaciones, se podría seguir un procedimiento administrativo o 
iniciar una denuncia penal en instancias federales como la Procuraduría General de la República (PGR), para que aperture 
una investigación. 
Diario de Morelos, p.p.-5, (Brenda Ramírez). 
 
“Exige gobernador endurecer pruebas” 
Asistentes al Consejo Nacional de Seguridad Pública dieron ayer su respaldo a la propuesta del gobernador Marco Adame, 
para hacer más eficientes los sistemas de evaluación para medir las acciones de los tres niveles de gobierno. Durante su 
participación en la XXVII Sesión del CNSP, en el Salón de Tesorería de Palacio Nacional, el mandatario morelense dijo que 
este es un tema recurrente a propósito de encuestas y otras mediciones, sobre la percepción ciudadana sobre la incidencia 
delictiva. La propuesta fue elevada como punto de acuerdo a petición del presidente Felipe Calderón, bajo los criterios de 
que en lugar de crear nuevas comisiones para atender este tema, los gobernadores se sumen a las comisiones ya 
constituidas, para evitar la burocratización. 
Diario de Morelos, p.p.-4, (DDM Redacción). 
 
“Paran labores de planta tratadora” 
Autoridades de Jiutepec y de la Comisión Estatal del Agua y Medio Ambiente (CEAMA) determinaron suspender 
temporalmente la entrada y salida de camiones recolectores con residuos sólidos al predio de la colonia Vista Hermosa, 
donde se ubica la planta tratadora de basura, en tanto se determina la situación jurídica de la empresa propietaria. Tras una 
reunión que la tarde del miércoles sostuvieron autoridades de Jiutepec, de la CEAMA y habitantes del fraccionamiento Las 
Fincas, se determinó que mientras se resuelve la situación legal sobre la operación de la planta tratadora, ésta no podrá 
trabajar y se impedirá la entrada y salida de los camiones recolectores al predio en que se ubica. Personal de Ecología y de 
Tránsito municipal recibió indicaciones de vigilar el predio para evitar movimiento de camiones recolectores. El primer plazo 
que fijó la Dirección de Ecología para que la empresa propietaria de la planta tratadora presentara sus permisos y estudios 
correspondientes para operar venció ayer. 
Diario de Morelos p.7, (Yessica Morales). 
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“Protestan artesanos contra proyecto de plaza comercial” 
Artesanos y plateros del mercado que se encuentra a un costado del Palacio de Cortés, salieron a las calles del centro 
histórico para exigir que se clausuren las obras de lo que será el Centro Regional de la Innovación y Desarrollo Artesanal 
(Crida), ubicado en la calle de Hidalgo. Los manifestantes denunciaron que no están contemplados en el proyecto y, 
además, éste carece de los permisos de construcción y uso de suelo, por lo que demandaron al ayuntamiento de 
Cuernavaca que se clausure la remodelación. “No por ser gobierno del estado el que realiza la obra está exento de cumplir 
con la normatividad establecida por el ayuntamiento capitalino”. Los cerca de 200 inconformes, encabezados por el líder de 
la Unión de Artesanos y Comerciantes del Centro Histórico, Arturo Salgado Porcayo, clausuraron de manera simbólica los 
accesos del Crida y con cartulinas y gritos mostraron su inconformidad porque fueron excluidos del proyecto, culpando de lo 
anterior a Rafael Tamayo Flores, secretario de Desarrollo Económico, a quien también calificaron de “racista”. 
La Jornada Morelos, (Varios). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sociedad-y-justicia/81477-protestan-artesanos-contra-proyecto-de-plaza-
comercial 
La Jornada, p.30, (Rubicela Morelos). 
 
“Protección civil, con rezago en Cuernavaca” 
La Dirección de Protección Civil de Cuernavaca registra 600 solicitudes de inspecciones que no fueron realizadas en los 
últimos meses de este año en los establecimientos que lo requirieron. Así lo confirmó la titular del área, Claudia Aponte 
Maysse, al referirse que hay peticiones desde junio que no fueron operadas por la administración anterior, al parecer por 
falta de recursos para dar tramite a las peticiones que llegaron a la dirección. “Tenemos un rezago muy importante 
correspondiente a los últimos meses del año en materia de inspecciones, tenemos cinco meses de rezago que estamos 
tratando de sacar en lo que resta de 2009 para darle trámite a los asuntos”. 
La Jornada Morelos, (Elizabeth Cuevas). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/municipios/81470-proteccion-civil-con-rezago-en-cuernavaca 
 
“Evaden ejecutar sentencia de juzgado federal” 
En la sesión de ayer del Consejo de la Judicatura, cuatro de los cinco integrantes aprobaron un acuerdo para informar 
nuevamente al juzgado federal la imposibilidad de cumplir con la ejecutoria de amparo –que ordena repetir la insaculación– 
y promover un recurso de queja contra el mandato judicial. El martes 24 de noviembre, el Juzgado Segundo de Distrito dio 
un plazo “improrrogable” de 24 horas al Consejo de la Judicatura para continuar con el proceso de insaculación para elegir 
al representante de los jueces ante este órgano judicial. Sin embargo, otra vez el Consejo evadió cumplir el mandato judicial 
con el reiterado argumento de estar imposibilitado para cumplir con el amparo concedido a Rubén Jasso Díaz, debido a que 
cambió su situación jurídica al pasar de ser juez a magistrado designado. 
La Unión de Morelos, p.13, (Maciel Calvo). 
 

Nacional: 
 
“Impugnan gobernadores calidad del diagnóstico sobre seguridad” 
Inconformes con los resultados de una encuesta presentada en la 27 sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública 
(sobre la percepción ciudadana ante el delito), un grupo de mandatarios de PRI, PAN y PRD se rebelaron ante ese 
diagnóstico y exigieron que la evaluación de cada entidad se sustente en una metodología convenida por todos. Las críticas 
al Termómetro del Delito 2008 (que los gobernadores externaron en la pasada sesión del consejo, pero sólo ante la prensa) 
esta vez fue avalada por el presidente Felipe Calderón. El jefe del Ejecutivo federal admitió que se requiere de una 
evaluación constante que pondere también los logros de cada entidad y del país en su conjunto. El análisis motivo de 
impugnaciones fue presentado por el Instituto Ciudadano de Estudios Sobre la Inseguridad (Icesi), dirigido por Luis de la 
Barreda. En este documento se ubicó a Chihuahua, Sinaloa, Baja California, Distrito Federal-estado de México y Guerrero 
como las entidades más inseguras. 
La Jornada, p.3, (Fabiola Martínez, Gustavo Castillo y Ciro Pérez). 
 
“Inviable, que coexistan la credencial del IFE y la cédula de identidad: consejeros” 
Ante la ambigüedad legal que existe acerca del documento que debe certificar la identidad de los mexicanos, la Secretaría 
de Gobernación y el Instituto Federal Electoral (IFE) están obligados a encontrar una opción viable, que no puede ser la 
coexistencia de la credencial de elector y la cédula de identidad, sostuvo el consejero Virgilio Andrade. Ante los 
cuestionamientos de los términos en que se efectúan las conversaciones entre ambas partes, Andrade explicó que en este 
momento "existen condiciones de transparencia y responsabilidad para poder lograr un consenso armónico". Andrade se 
refirió a la postura que ha adoptado Gobernación de dialogar con el IFE y, en forma simultánea, avanzar en la licitación y 
adjudicación de contratos para la expedición de la cédula de identidad. "Si el consenso que se está tratando de construir se 
rompe por cuestiones administrativas en marcha, quedará a la luz pública la calidad moral y política del gobierno". 
La Jornada, p.5, (Alonso Urrutia). 
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“Cuatro empresas impugnarán fallo que otorga el contrato a trasnacional” 
Cuatro empresas impugnarán el fallo de la Secretaría de Gobernación que otorgó a la multinacional Smartmatic un contrato 
para la toma de datos biométricos que sustentarán la cédula de identidad ciudadana para más de cien millones de personas. 
Representantes de Soltic, Mainbit, Cosmocolor e Image Technology afirmaron que la actuación de Gobernación fue "parcial 
y opaca", porque entregó el contrato a la empresa que presentó la oferta más cara (299.7 millones de pesos) y no cumplió 
con los requisitos de la convocatoria para la licitación de más de 2 mil equipos para recopilar imágenes de iris, huellas 
dactilares, rostro y firma autógrafa de mexicanos y extranjeros residentes en el país. En conferencia de prensa, los 
ejecutivos de las cuatro empresas advirtieron que el gobierno federal incurre en un riesgo al entregar información de 
seguridad nacional (datos biométricos) a una empresa extranjera. 
La Jornada, p.5, (Fabiola Martínez y Georgina Saldierna). 
 
“Llama Calderón a compactar y mejorar las policías estatales” 
Pactar con la delincuencia, evadirla o combatirla por medios ilegales, como sugiere un sector de la opinión pública, 
erosionaría a la sociedad y al propio Estado, advirtió el presidente Felipe Calderón; sostuvo que ninguna de esas "falsas 
alternativas" es éticamente aceptable. Al encabezar la 27 sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública, planteó formar 
cuerpos policíacos compactos, mejor organizados, vigilados y con más capacidad de fuego y logística a escala estatal, que 
suplan las deficiencias de las policías municipales. 
La Jornada, p.6, (Fabiola Martínez, Ciro Pérez y Gustavo Castillo). 
 
“Rinden protesta Cabeza de Vaca y César Esquinca” 
Al asumir el cargo de consejero de la Judicatura Federal, César Esquinca Muñoz señaló que debe revisarse la carrera 
judicial y la selección de jueces y magistrados, para que no quede lugar a dudas respecto de la capacidad profesional y 
condiciones personales de los seleccionados. El actual sistema de concursos, instaurado en 1995, que democratizó las 
designaciones de juzgadores "ya cumplió su ciclo", señaló Esquinca en un inusual discurso en el que alertó: "No corramos el 
riesgo de investir, simbólicamente con la toga y el birrete, a jueces que no están suficientemente capacitados para el 
desempeño de un cargo tan importante". En la misma ceremonia, ante los plenos de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y de la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, rindió protesta como consejero el ex procurador foxista Daniel Cabeza de Vaca, quien en términos generales 
habló sobre temas de justicia, sin profundizar en los retos que enfrenta el CJF, órgano encargado de la disciplina, 
administración y organización de la labor que realizan jueces y magistrados federales. 
La Jornada, p.7, (Jesús Aranda). 
 
“Narro critica que se dé por válida la corrupción” 
A pesar de que en México la corrupción es una "patología grave" que "desvirtúa y trastoca el régimen de valores de la 
sociedad", no se habla de ella y termina por validarse, aseguró el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), José Narro Robles. Al inaugurar el tercer Seminario Internacional Hacia una Nueva Generación de la 
Transparencia, convocado por el Instituto de Acceso a la Información Pública del Distrito Federal, el rector aseveró: "hay 
muchas cosas en el país que ya no discutimos, las damos por buenas, por válidas, y cuando tenemos que ver lo que pasa 
en la realidad hay un enorme contraste entre lo que se dice y lo que pasa". 
La Jornada, p.8, (Agustín Salgado). 
 
“Apela el líder del SME a la solidaridad estudiantil para ‘detener una infamia" 
Con un llamado a mantener la unidad y la movilización de los universitarios en defensa del sector eléctrico en todo el país, 
Martín Esparza, secretario general del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), afirmó que hay una "alianza histórica" 
entre los movimientos estudiantiles y los electricistas por la defensa de la universidad pública, y enfatizó: "hoy pedimos su 
solidaridad para detener una infamia y la aplicación de un decreto inconstitucional que obedece a los intereses de unos 
cuantos". Esparza habló ante unos 6 mil jóvenes reunidos en el concierto Por la luz y con la fuerza, realizado en el estadio 
de prácticas de Ciudad Universitaria, adonde acudieron alumnos de licenciatura y bachillerato de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y de otras casas de estudio. Los estudiantes formaron largas filas para entregar alimentos en 
apoyo al gremio electricista y una cuota de 60 pesos para entrar en el estadio. La recaudación se donará en su totalidad a 
los trabajadores electricistas. 
La Jornada, p.10, (Laura Poy Solano). 
 
“Electricistas presentan denuncia ante la OIT” 
Dirigentes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) presentaron ante la Organización Internacional del Trabajo (OIT) –
con sede en Ginebra, Suiza– una denuncia contra el gobierno mexicano por las "múltiples violaciones cometidas" contra los 
trabajadores del gremio con el decreto de extinción de Luz y Fuerza del Centro (LFC). En entrevista telefónica, el secretario 
del interior, Humberto Montes de Oca, señaló que el recurso "se sustentó en el cúmulo de ilegalidades y arbitrariedades 
cometidas contra los derechos humanos y laborales de los trabajadores del SME". Para el próximo lunes tienen programado 
entrevistarse con miembros del Parlamento Europeo en Bruselas, donde demandarán apoyo para su lucha. 
La Jornada, p.10, (Patricia Muñoz Ríos). 
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“Venció el plazo legal y la Cámara aún no envía al Ejecutivo el decreto de PEF 2010” 
Once días después de aprobado el decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2010, la Cámara de 
Diputados no ha enviado el documento al Ejecutivo para su publicación, debido a que la Comisión de Presupuesto aún no 
termina de conciliar las cifras del proyecto y los anexos. Ayer, luego de que el Partido del Trabajo preguntó al inicio de la 
sesión por qué no se había turnado el decreto al Ejecutivo, el presidente de la Comisión de Presupuesto, Luis Videgaray 
Caso (PRI), convocó de urgencia a los integrantes de ese grupo de trabajo para darles a conocer el documento final, pero 
no les entregó copia. Además, en el transcurso de la sesión tampoco envió copia del decreto a la mesa directiva de San 
Lázaro, que legalmente es la autorizada para turnarlo al gobierno federal. 
La Jornada, p.12, (Enrique Méndez y Roberto Garduño). 
 
“Comparecen los seis candidatos a ocupar las dos plazas de la SCJN” 
Los seis candidatos a ocupar dos plazas de ministros en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, comparecieron ayer en 
comisiones unidas del Senado. La mayoría se pronunció por modificar la Ley de Amparo, uno planteó la urgencia de superar 
deficiencias en el máximo tribunal del país y otro reivindicó el "derecho a la vida". En la sesión del próximo martes los 
aspirantes a suplir las vacantes que dejarán Genaro Góngora Pimentel y Mariano Azuela, expondrán puntos de vista y 
propuestas ante el pleno senatorial, el cual de inmediato presentará el dictamen sobre su elegibilidad, para pasar a la 
votación y así elegir a los dos nuevos ministros. Por su parte, el presidente de la Comisión de Justicia, Alejandro González 
Alcocer, expuso que los seis candidatos "estuvieron muy bien" por lo que la dificultad para los legisladores será escoger a 
dos. 
La Jornada, p.16, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas). 
 
“Aprueban reforma a la Ley General de Salud” 
La Cámara de Diputados aprobó una reforma a la Ley General de Salud, para que los subsidios al Seguro Popular se 
entreguen a los estados por cada persona afiliada y no por un cálculo del número de integrantes de cada familia registrada. 
La reforma a la Ley General de Salud formó parte de la negociación del PRI con la Secretaría de Hacienda para realizar 
ajustes al Presupuesto de Egresos 2010. En los acuerdos, Hacienda admitió que los priístas aumentaran las transferencias 
a los estados, si a cambio no avalaban la controversia contra el decreto presidencial que extinguió Luz y Fuerza del Centro y 
modificaban el esquema del Seguro Popular. 
La Jornada, p.39, (Enrique Méndez y Roberto Garduño). 
 
“Por pobreza, alto índice de reos: CDHDF” 
Un porcentaje elevado de reclusos fueron privados de su libertad por razones de pobreza, pues los delitos por los cuales 
fueron sentenciados o se les procesa son robos por montos muy pequeños. Ello, además de generar hacinamiento en los 
centros de reclusión, encarece el sistema penitenciario, aseguró el presidente de la Comisión de Derechos Humanos del 
Distrito Federal (CDHDF), Luis González Placencia. Entrevistado luego de su participación en un seminario de transparencia 
realizado en el Antiguo Palacio de Medicina, el ombudsman capitalino recordó que a mediados de este año se presentó una 
iniciativa de reforma a los códigos Penal y de Procedimientos Penales para que no se impongan sanciones carcelarias a 
quienes, además de ser primodelincuentes, durante el robo no hayan actuado con violencia. 
La Jornada, p.27, (Agustín Salgado). 
 
“Modifica el Senado leyes para proteger a infantes que sólo cuenten con un apellido” 
El Senado aprobó ayer reformas a la Ley para la Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, y a la Ley 
General de Educación, con el objetivo de establecer que los formatos, formularios o cualquier otro documento análogo que 
sea requerido para la realización de algún trámite de inscripción en las instituciones educativas, de seguridad social o 
recreativas, utilicen el término apellidos, o primer apellido y segundo apellido. Esto con el objetivo de que los menores de 
edad que sólo cuenten con un apellido no sean objeto de actitudes discriminatorias en las instituciones de educación o de 
seguridad social, en virtud de que en los formatos actuales para realizar algún trámite se requiere apellido paterno y apellido 
materno, sin considerar que en algunos casos hay menores de edad que sólo poseen uno solo. También el pleno del 
Senado aprobó reformas a la Ley de Asistencia Social, con la finalidad de cambiar el término invalidez por el de 
discapacidad. 
La Jornada, p.38, (Víctor Ballidas y Andrea Becerril). 
 
“Lima asperezas Calderón con la IP” 
La cúpula empresarial del país y el presidente Felipe Calderón limaron asperezas el pasado miércoles durante una reunión 
a puerta cerrada en Los Pinos, luego de los roces que provocó la aprobación del paquete fiscal para 2010. A la reunión 
asistieron los dirigentes de los 12 organismos que integran el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y estuvieron 
presentes el secretario de Hacienda, Agustín Carstens, y el titular de la Secretaría de Economía, Gerardo Ruiz Mateos. El 
presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), Mario 
Sánchez Ruiz, indicó que los empresarios pidieron al presidente que antes de difundir las decisiones del gobierno a través 
de los medios de comunicación haya reuniones previas con ellos para lograr consensos y evitar discrepancias. 
La Jornada, p.27, (Juan Carlos Miranda). 
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Internacional: 
 
“Irlanda: iglesia ofrece disculpas por encubrir abusos de menores” 
La iglesia católica irlandesa pidió disculpas y expresó su “vergüenza” este jueves tras la publicación de un informe que le 
acusa de haber encubierto los abusos sexuales a centenares de niños cometidos por curas de la arquidiócesis de Dublín 
durante más de tres décadas. “Ofrezco a todos y cada uno de los supervivientes mis disculpas, mi pesar y mi vergüenza por 
lo ocurrido”, declaró en una rueda de prensa Diarmuid Martin, arzobispo de Dublín desde 2004, admitiendo que “ninguna 
palabra de disculpa va a ser nunca suficiente”. El informe, que evalúa la actitud de la arquidiócesis de Dublín entre 1975 y 
2004, acusa a los cuatro arzobispos que se sucedieron en ese periodo de haber protegido a los autores de abusos 
cometidos a partir de 1960 y de no haber señalado las acusaciones a la policía. Una fuente eclesiástica citada en el informe 
calificó de “tsunami de abusos sexuales” el volumen de las revelaciones de casos en los últimos de 35 años. Entre los 320 
examinados por la comisión figuran, por ejemplo, el de “un cura que admitió haber abusado de más de 100 niños” y el de 
otro sacerdote que reconoció haber cometido “abusos cada dos semanas a lo largo de su ministerio, que duró 25 años”. 
La Jornada Morelos, (Agencias). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sur/81461-irlanda-iglesia-ofrece-disculpas-por-encubrir-abusos-de-
menores- 
 
“Se desinfla Cumbre de la ONU sobre cambio climático realizada en Brasil” 
Estaba previsto como uno de los encuentros más importantes en la antesala a la Cumbre de las Naciones Unidas sobre 
cambio climático, que comenzará a principios de diciembre en Copenhague, pero la reunión de los líderes de la cuenca 
amazónica, que se llevó a cabo ayer jueves en la ciudad brasileña de Manaos, perdió en los últimos días a algunos de sus 
representantes de mayor peso. El anfitrión del foro, el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, había invitado a los 
líderes de Colombia, Ecuador, Perú, Bolivia, Venezuela, Guyana, Surinam y Guayana Francesa. Sin embargo, el miércoles 
el presidente de Colombia, Álvaro Uribe, canceló su asistencia a la cumbre, sumándose así a sus pares de Bolivia, Evo 
Morales; Ecuador, Rafael Correa; y Perú, Alan García, quienes también anunciaron que enviarán a representantes en su 
lugar. No obstante, su falta será compensada por la presencia del presidente francés, Nicolás Sarkozy, quien viajará a 
Manaos en representación de Guayana Francesa. Cuando convocó al evento, Lula anunció la intención de buscar una 
postura aunada para que los países que comparten la selva del Amazonas presenten un frente común en Copenhague. 
La Jornada Morelos, (Agencias). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sur/81462-se-desinfla-cumbre-de-la-onu-sobre-cambio-climatico-
realizada-en-brasil- 
 
“Inicia Cuba maniobras militares para “disuadir” a sus potenciales enemigos” 
Cuba inició ayer maniobras militares intensivas con las que pretende disuadir a sus potenciales enemigos, las primeras en 
ejecutarse bajo el mando de Raúl Castro y también desde que Barack Obama ocupa el mando en la Casa Blanca. “No hay 
mejor manera de ganar una guerra que evitándola” dijo un artículo publicado el jueves por el periódico oficial Granma, 
órgano de difusión del Partido Comunista. Las maniobras incluirán ejercicios tácticos, movimientos de tropa y material de 
guerra, vuelos de aviación y explosiones, según explicaron los uniformados al anunciar el ejercicio a comienzos de este 
mes. 
La Jornada Morelos, (Agencias). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sur/81464-inicia-cuba-maniobras-militares-para-disuadir-a-sus-
potenciales-enemigos 

 
“Brasil: Lula responde carta de Obama” 
El presidente brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva, respondió a la carta del mandatario estadounidense, Barack Obama, sobre 
las respectivas posiciones en relaciones internacionales, en las que Brasil reconoce divergencias, declaró este jueves el 
canciller Celso Amorim. El presidente Lula respondió la carta del presidente Obama, dijo Amorim a la prensa durante una 
reunión de países amazónicos, al referirse a la misiva recibida el domingo por el brasileño, un día antes de que recibiera al 
mandatario iraní, Mahmud Ahmadinejad. En su respuesta a Obama, Lula expresó su posición en los cuatro temas 
abordados por el gobernante estadunidense, precisamente en los que ambos tienen diferencias: la conferencia del clima de 
Copenhague, las negociaciones comerciales de la Ronda de Doha, Honduras e Irán. 
La Jornada, p.21, (Afp). 
 

“Día de Gracias en Estados Unidos, festejo que encubre el exterminio indígena” 
El presidente Barack Obama expresó la gratitud de la nación a las tropas y perdonó la vida de un guajolote en una 
ceremonia en la Casa Blanca, mientras que millones de familias se sentaron a la mesa donde expresaron su gratitud por las 
bendiciones de ser estadunidenses en el rito anual del festejo nacional conocido como el Día de Acción de Gracias. Según 
el profesor indígena Ward Churchill, la población nativa norteamericana fue reducida de unos 12 millones en 1500 a sólo 
237 mil para 1900. Hoy, según el Censo, la población indígena estadunidense suma 4.5 millones (incluidos los 
multirraciales), el 1.5 por ciento de la población total.Para millones, este año no hay mucho por lo cual dar gracias. Según 
datos oficiales, más de 49 millones de estadunidenses no tuvieron acceso a suficiente alimento el año pasado, y todo indica 
que este año sufrieron aún más. Uno de cada 10 no tiene empleo y millones no encuentran un trabajo de tiempo completo, o 
están tan desilusionados que ya ni lo buscan. Las filas para recibir asistencia alimentaria en las cocinas y almacenes de 
organizaciones caritativas continúan creciendo, y en las calles hay cada vez más personas sin techo. 
La Jornada, p.23, (David Brooks). 


